



Bulletin d'information de l'association Fougères Environnement

N° 38

DECEMBRE 2025

Editorial

Une année qui se termine, et depuis plus de 20 ans nous sommes heureux de rédiger ce bulletin, lien bisannuel avec vous adhérents, et « visiteurs » de notre site Internet où tous les numéros peuvent être téléchargés à partir de la page « Documents » du chapitre « L'association ».

Nous tenons régulièrement à entretenir nos aménagements. Le totem des sabotiers, rappel d'une activité historique dans notre forêt, ne pouvait pas disparaître. Notre exposition « Arbres remarquables » continue de voyager. Nous n'oubliions pas les verriers, autres travailleurs liés à notre forêt. Enfin, nous sommes heureux de vous souhaiter de Joyeuses Fêtes et une Bonne Année 2026 !



OPERATION NETTOYAGE

Les arboretums et le circuit familial nécessitent un entretien régulier. Une convention avec l'ONF nous charge du nettoyage du site « arboretum résineux route de Parigné ». Nous avions acheté une broussailleuse pour le faire. Régulièrement Henri-Pierre se charge de la passer.

Le 20 octobre, nous avons lavé les panneaux et les bornes de l'arboretum feuillus. Nous avons profité de cette séance entretien pour mettre à jour les « QR CODES » qui permettent, sur place, un accès direct à différentes pages du site Internet avec un smartphone ou une tablette.

Vous pouvez vérifier avec les 3 trois exemplaires choisis pour ce bulletin.

Nous avions aussi alerté la ville de la nécessité de remplacer quelques arbres (sorbière des oiseleurs, chêne liège) et d'ajouter un hêtre. Elle a fait le nécessaire. Les changements ont été faits sur le site Internet.



Expo photos à Mézières/Couesnon

La « fête des possibles » se tient tous les deux ans à Mézière/Couesnon où elle rassemble les associations ayant pour objectifs la mise en valeur et la promotion des activités liées à la nature, au bien manger et au bien-être.

C'est dans ce cadre que notre exposition de photos des **arbres remarquables** a pu être présentée au public présent ce dimanche 12 octobre dernier. Elle s'est prolongée une semaine dans le hall de la mairie.

Le dimanche matin Christian Marochain, technicien forestier retraité, est intervenu devant les personnes présentes au sujet des arbres : leur fonctionnement, leur utilité dans l'environnement et la nécessité de les sauvegarder. Les arbres remarquables sont les illustres ambassadeurs des millions et des millions d'arbres anonymes qui nous entourent et qui sont si indispensables à la vie sur cette terre et au bon fonctionnement de la société.

Rappel de quelques adresses du site Internet :

- Accueil : afe-fougeres.com/index
- Documents : afe-fougeres.com/document
- Forêt : afe-fougeres.com/foret



Du pays de Fougeres

ASSOCIATION DES AMIS DES VERRIERS

Le 17 octobre, l' Association « *Amis des Verrières* » nous a invités pour la projection d'un film en avant-première sur l'histoire du verre : de 1646 à 2005, la Cristallerie était située : « la Hellonière » à Laignelet.

Depuis 2007, l'Association a pour but de promouvoir les métiers du verre, récolter des témoignages de l'époque, transmettre à la nouvelle génération et également proposer aux anciens, entre autres à l'Ehpad de Laignelet, des activités, par exemple une très appréciée : la « peinture sur verre ».

De plus, des scientifiques de l'université de Beaulieu à Rennes s'intéressent au « verre du futur », également à Evran près de Dinan, un artisan verrier utilise une base biologique naturelle : algues, boue, pas de colorant pour fabriquer des fibres.

Une très jolie exposition se trouve à « la Coursive ».

Notre site Internet inclut un chapitre sur l'histoire de la verrerie de Laignelet et de la cristallerie <https://afe-fougeres.com/Verrières.html>

Vous pouvez aussi approfondir le sujet sur le site de l'association. Tapez sur le navigateur **les amis des verrières laignelet**



2025 UNE ANNEE « CATASTROPHE »

1. Arbres remarquables LES JUMEAUX

Déjà en 2024 un des jumeaux avait perdu la moitié de son houppier lors d'une tempête de neige. Une bourrasque l'a achevé et il ne reste plus que le tronc. Une catastrophe pour les amis des arbres.

2. Arbre remarquable Le SEQUOIA GEANT de MICHELET

Quelques semaines ont suffi à un parasite pour « terrasser » ce géant dont il ne reste plus rien, probablement abattu pour des raisons de sécurité. Dommage ! Heureusement il reste le séquoia sentinelle de la Villegontier et celui de la forêt au bord de la route forestière du Gué au Merle (à droite au croisement avec la route forestière du Gatesel, parcelle 42). C'est le plus grand arbre de notre forêt.

3. Le TOTEM DES SABOTS

Il est un des rares rescapés d'un « circuit artistique ». Il pouvait presque passer inaperçu près des jumeaux. Lui aussi est tombé sa base étant vermoulu. Après un rapide passage à association « L'outil en main » il a été rapatrié chez Jean-Paul qui l'a très bien décapé. Il se propose aussi d'appliquer un produit protecteur et de faire quelques petits travaux de consolidation. Nous avons alors envisagé de lui donner sa chance pour quelques décennies. Nous espérons qu'il trônera à nouveau, chemin de la Cible, près du panneau sur les sabotiers. Affaire à suivre ...



ASSEMBLEE GENERALE 2026
VENDREDI 20 MARS

